## LE Monde diplomatique



Le мaghreb colonial

« Manière de voir » #86 • avril-mai 2006

IBN BATTUTA (1304-1377)

## Le plus grand voyageur arabe



BOU Abdallah Mohammed Ibn Abdallah Ibn Mohammed Ibnou Ibrahim, dit Ibn Battuta (le « petit canard », parce qu'il boitait), le plus grand voyageur du Moyen Age, est né au sein d'une famille de juristes, le 24 février 1304 à Tanger (Maroc), l'une des principales villes commerciales de la Méditerranée à cette époque.

En 1325, à l'âge de 21 ans, ce voyageur et géographe — quasi contemporain de Marco Polo (1254-1324) —, entreprit un pèlerinage à La Mecque, d'où il ne devait revenir que vingt-cinq ans plus tard. Après avoir traversé l'Afrique du Nord et l'Arabie, il prend goût aux voyages et visite la Syrie, l'Irak et la Perse, descend jusqu'au Yémen, traverse la mer Rouge, explore les côtes d'Afrique orientale, puis décide de remonter vers Oman et le détroit d'Ormuz. Il est alors contraint de renoncer à son intention de se rendre en Inde, et s'achemine vers le Caucase, puis visite la Russie. Après avoir séjourné à Constantinople, capitale de l'Empire byzantin chrétien, il se dirige vers l'est, et, traversant la grande Boukharie, le Turkestan et l'Afghanistan, il atteint enfin le fleuve Indus en 1333.

Pendant neuf années, Ibn Battuta exerce la fonction de cadi (juge de paix et notaire) à la cour du sultan de Delhi, Mohammed lbn Toghlouk, avant de repartir, en 1342, vers la Chine. Durant ce voyage, son navire s'échoue, et il doit séjourner quelque temps aux Maldives et sur la côte de Malabar, dans le sud-ouest de l'Inde, puis au Ceylan bouddhiste (aujourd'hui Sri Lanka).

Parvenu en Chine en 1345, il visite en particulier les villes de Canton et de Pékin. Revenu dans son Maroc natal en 1349, il repart quasiment aussitôt pour l'Espagne musulmane et le royaume de Grenade.

Au cours d'un second périple, en 1352, il traverse le Sahara en caravane pour se rendre au « pays des Noirs », parcourt ce qu'on appelait alors le Soudan, en Afrique occidentale, et notamment les royaumes nigériens, puis visite le Mali.

En 1354, après toutes ces pérégrinations qui lui firent parcourir environ 120000 km avec les moyens de transport de l'époque, Ibn Battuta regagne définitivement Tanger, où, à la demande du sultan mérinide Abou Inân, il dicte ses souvenirs au secrétaire du prince, Ibn El-Djozaï. Achevé en février 1356, son ouvrage s'intitule Présent fait aux observateurs, traitant des curiosités offertes par les villes et des merveilles rencontrées dans les voyages, plus connu sous le nom de *Rihla*, terme générique qui désigne les récits des voyageurs arabes.

C'est un livre d'une immense richesse. Ibn Battuta y décrit nombre de cultures ignorées ou méconnues. Les considérations à la fois vives, précises et respectueuses qu'il porte sur les peuples, les cultures et les religions découverts sont empreintes de tolérance. A cet égard, il est considéré comme l'un des grands précurseurs de l'ethnographie moderne.

A la fin de sa vie, Ibn Battuta occupe un poste de cadi à Tanger, où il meurt en 1377. C'est probablement l'homme qui a parcouru la plus grande distance sur Terre avant Magellan.